

各年代の IMC の平均値は参考正常値より高値であった。年齢とともに IMC は肥厚した。すべての年代において男性は女性に比べて IMC は肥厚していた。女性では50才を境に IMC の平均値が上昇していた。プラークの陽性率も年齢とともに上昇した。男性は女性に比較し、比較的若い年齢からプラークを有し、陽性率も高かった。DM ランク別による IMC の厚さにあまり差は見られなかった。

5) 頸動脈エコーと動脈硬化の危険因子との関係

清水マチ子 (舟江病院)

頸動脈エコーの所見として IMC の厚さと plaque の有無と動脈硬化の危険因子の関係について検討した。危険因子の調査項目は、年齢、男女、DM 歴、過去最高の BMI、喫煙指数、酒量、過去から現在までの HbA1C TC TG HDL 95年の腎症と網膜症ですべての危険因子を点数で評価した。各項目についてランク別の IMC の平均値と plaque の陽性率を比較した。p1 の有無別の平均の比較では年齢と喫煙指数と酒量に有意差を認めた。過去最高の BMI 28以上について IMC1, 1以上群と1, 0以下群に分けて検討した所 IMC1, 0以下の人は皮下脂肪型肥満であると推察された。

動脈硬化性疾患として AMI AP 群、脳梗塞 TIA 群、ASO 群について IMC の厚さと PL 陽性率を比較検討した。

6) プロテインS活性値の低下と APC レジスタンスが疑われた深部静脈血栓症合併妊娠糖尿病の1例

吉岡 聡子・津田 晶子
千葉 泰子・矢田 省吾
浜 齊 (木戸病院内科)
庭野 裕恵・高橋 芳右 (新潟大学第一内科)

27歳の妊娠糖尿病合併妊婦。妊娠26週左下肢全体の腫脹・疼痛が出現し入院。ウロキナーゼ・ヘパリン持続静注にて軽快したが中止後再燃した。再発予防のため産前まで CSII ポンプを使用しノボヘパリン 18,000 U/日持続皮下注を行った。産後一時ヘパリン中止後に再発した。血栓性素因の検索ではプロテインS活性値の低下と活性化プロテインCの抗凝固活性が血中で発現されにくい病態 (APC レジスタンス) が疑われた。妊娠中は過凝固に傾き、プロテインS活性が低下するが、妊娠を契

機に静脈血栓症を発症再燃し先天性血栓性素因も疑われるため、更に検索中である。

7) エリスロポエチン、鉄剤、活性型ビタミン D₃ 併用療法による糖尿病性腎症の進展抑制

中村 隆志・中村 宏志 (中村医院内科)
大山 泰郎 (新潟大学第一内科)

[症例] 28年の罹病歴を持つ NIDDM の女性 (73歳)。顕性腎症で腎機能も低下 (Cr2.8) しており、貧血、高P血症、高尿酸血症も併発しているため、epoetin alfa皮下注、鉄剤・アロプリノール隔日投与、活性型ビタミンD製剤の併用により治療し、貧血の改善と腎機能低下の抑制を認めた。

[まとめ] 糖尿病性腎症の進展抑制には、個々の場合に対応して、増悪因子を除去することが重要であると考えられた。リンのキレート剤としての鉄剤の使用は、アロプリノールとの併用の問題など、さらに十分な検討が必要であると考えられた。

8) 糖尿病性腎症と ACE 遺伝子多型性

羽入 修・小林 茂
大山 泰郎・中川 理
谷 長行 (新潟大学第一内科)

糖尿病腎症の発症には遺伝因子が関与している可能性が指摘されているが詳細は明らかでない。Angiotensin I 変換酵素 (ACE) 遺伝子の欠失 (D)/挿入 (I) 多型に関して、インスリン依存型糖尿病において II型では腎症になりにくいとされるが否定する報告もある。これら相異なる成績の一因としては、対象患者の血糖コントロール状態の相違なども考えられる。今回増殖糖尿病網膜症を有するインスリン非依存型糖尿病で、細小血管障害を発症しうる十分な罹病期間と高血糖とに暴露されたと考えられる45症例において ACE 遺伝子多型について検討した。腎症を合併する群と合併しない群間で、HbA1c の1年間の平均値、血圧、罹病期間で有意差がなかったが、腎症のない群で有意に (P=0.012) II型が多く、また II, DI, DD 型と尿中アルブミン排泄率も増加する傾向が認められ、以上より ACE 遺伝子が腎症の発症に関与している可能性が示唆された。